



La misère n'est pas une fatalité



“La misère n’est pas fatale. C’est l’œuvre des hommes. Seuls les hommes peuvent la détruire.” C’est ce que disait le père Joseph Wresinski, fondateur du mouvement ATD Quart Monde. Parler de pauvreté, c’est parler de ceux qui souffrent de ne pas être reconnus. Lutter contre la misère, c’est les écouter et leur permettre de vivre dignement. Comme n’importe quel citoyen.

sommaire

- p. 44 Les mots de la pauvreté.
- p. 46 Le témoignage de Lara.
- p. 48 Ils se battent contre l’exclusion.
- p. 50 Et toi, que peux-tu faire ?
- p. 51 Une carte pour se parler



LES MOTS DE LA PAUVRETÉ

Pour mieux comprendre ce qu'on entend par "précarité", "SDF", "quart-monde"...

PAUVRETÉ

C'est la situation dans laquelle se trouve une personne qui ne dispose pas des ressources matérielles suffisantes pour vivre dignement.

Mais la pauvreté ne se définit pas seulement par le manque d'argent. Les personnes les plus démunies souffrent aussi d'un manque de reconnaissance car elles ne sont pas traitées comme des citoyens à part entière.

SEUIL DE PAUVRETÉ

Il s'agit du revenu en dessous duquel on considère qu'une personne est pauvre.

En France, on estime qu'une personne seule qui gagne environ 900 euros net par mois est en dessous du seuil de pauvreté. Cette somme correspond à un revenu égal à 60 % du salaire moyen de tous les Français (actuellement, le salaire minimum mensuel est de 1 037,53 € net).

Avoir un travail ne permet pas toujours de sortir de la pauvreté. On peut en effet avoir un emploi mais toucher un salaire très bas (notamment quand ce travail est à temps partiel), en dessous de ce seuil.

PRÉCAIRES

On utilise ce mot pour désigner des personnes employées de façon temporaire (contrats à durée déterminée, contrats saisonniers, intérim) ou en stage.

La précarité qualifie aussi des situations de grande pauvreté, quand le logement, l'alimentation, l'emploi, la santé, l'éducation et l'accès aux loisirs sont menacés en permanence.

« Il faut permettre aux familles d'exister dans la société comme des citoyens à part entière. »

JOSEPH WRESINSKI

SDF

On utilise le terme "sans domicile fixe" pour parler des personnes qui vivent dans la rue ou qui ne peuvent se loger que dans des foyers d'accueil ou des hôtels bon marché.

QUART-MONDE

C'est en pensant au Quatrième Ordre, qui tenta en vain de se faire représenter aux États généraux de 1789 aux côtés de la noblesse, du clergé et du tiers état, que le père Joseph Wresinski a parlé de quart-monde en 1957. L'association ATD Quart Monde lutte contre la misère et l'exclusion dans tous les pays.

La pauvreté en quelques chiffres

- > En France, 7,9 millions de personnes vivraient aujourd'hui en dessous du seuil de pauvreté. 2 millions sont des enfants et des ados.
- > Les travailleurs pauvres (dont le revenu est sous le seuil de pauvreté) représentent 6 % des personnes en activité professionnelle.
- > La France compte environ 100 000 personnes sans domicile fixe.

* Les citations de Joseph Wresinski sont extraites du livre *Joseph Wresinski: "non à la misère"*, écrit par Caroline Glorion, éd. Actes Sud Junior, coll. "Ceux qui ont dit non", 7,80 €. Joseph Wresinski (1917-1988) est le fondateur du mouvement ATD Quart Monde.



notre point de vue

>Ce n'est pas le froid glacial de l'hiver qui crée des pauvres. Il y en a par tous les temps et tous les ans. Pauvres de génération en génération pour qui l'histoire se répète, pauvres par accident à la suite de la perte d'un emploi, d'une maladie, d'une séparation. Cette pauvreté empêche l'accès aux droits fondamentaux dont chaque être humain devrait bénéficier : le logement, l'éducation, les soins, l'emploi, la justice...

>La pauvreté, ce n'est pas une fatalité. On peut en venir à bout. Pour cela, il faut se donner les moyens de la combattre avec les personnes qui en souffrent et non pas à leur place. Partir des pauvres, de leur capacité à être des acteurs et non pas uniquement des assistés qui n'ont aucun droit à la parole. C'est une question de dignité... G.D.



Pages suivantes :
le témoignage de Lara.



LARA NE RENONCE JAMAIS!

Cette jeune fille de 16 ans veut s'en sortir par le travail. Pour rester toujours digne... Voici son témoignage.

“Si c’est pour vous parler de misère, c’est non! Si c’est pour vous raconter notre combat, alors d’accord”, lâche, au téléphone, Lara, une grande ado de 16 ans. Ça marche! Le rendez-vous est pris pour le lundi suivant. Ce jour-là, il fait gris et froid. Une vieille voiture noire m’attend sur le parking de la gare de Cergy-Pontoise, dans le nord de la région parisienne. Carine, volontaire à ATD Quart Monde, m’accompagne chez Lara. Elle la connaît bien. Depuis cinq ans, elle est en contact

avec sa famille. “Vous verrez, me dit-elle, Lara avance dans la vie avec droiture sans jamais renoncer.”

Nous arrivons dans la ville de Magny-en-Vexin (Val-d’Oise). Nelson, 2 ans et demi, nous ouvre la porte, tout excité d’accueillir des visiteurs. Lara habite dans un quatre-pièces avec ses parents, ses trois frères et sa sœur, depuis le mois de juillet. Avant, c’était la caravane. “Nous avons eu ce logement grâce à ma mère, m’explique Lara. Elle s’est bagarrée toute seule pour l’obtenir.”

“ Les services sociaux avaient tardé à nous envoyer les cartes de bus.

Au début, je payais mon ticket mais ça nous revenait trop cher.

L’école était loin. Alors, je suis restée plus d’un mois sans y aller. ”

LARA





UNE ADO COMME LES AUTRES

Cheveux longs, en jeans, Lara est une adolescente comme les autres. Pourtant, il lui est arrivé de cacher à ses amis ou à des professeurs certaines réalités. Elle se souvient de sa rentrée, l'an passé, en 4^e. "Les services sociaux avaient tardé à nous envoyer les cartes de bus. Au début, je payais mon ticket mais ça nous revenait trop cher. L'école était loin. Alors, je suis restée plus d'un mois sans y aller. Je n'ai pas donné la vraie raison à la conseillère d'éducation. J'avais peur qu'elle raconte tout aux élèves de la classe."

Ici, la méfiance est une règle de vie. Pour éviter les rumeurs et les problèmes. "Là où on habitait avant, les gens nous insultaient. Les parents de mes copines leur interdisaient d'être avec moi. Comme si j'avais fait quelque chose de mal..."

PRENDRE SA VIE EN MAIN

Lara pense que la plupart des jeunes de son âge n'ont pas soin de se prendre en main. "Ils ne paient rien, ne font que profiter de la vie et parler de vêtements de marque. Je n'aime pas fréquenter ceux qui font n'importe quoi."

Mais elle ajoute aussitôt qu'elle aussi aime bien s'amuser. Le problème, c'est que depuis qu'elle a démarré ses études de coiffure en septembre, son travail au salon l'occupe tard le soir. Et le dimanche, elle ne peut

“ Là où les hommes sont condamnés à vivre dans la misère, les droits de l'homme sont baïonnés. S'unir pour les faire respecter est un devoir sacré. ”

JOSEPH WRESINSKI

pas sortir car il n'y a pas de bus. Son rêve ? Partir en vacances en Irlande. Mais ce sera pour plus tard. En ce moment, Lara gagne 359 euros par mois. Et sa famille sait qu'elle peut compter sur son aide en cas de besoin. Pour Lara, la famille, c'est le plus important. "Je suis fière de mon père et de ma mère. Jamais ils ne nous laisseront sans argent. Mais parfois, j'ai peur qu'on nous sépare..."

Avant, elle voulait être avocate. Peut-être pour se battre contre toutes les formes d'exclusion. Mais la réalité de la vie l'a rattrapée. "Aujourd'hui, je veux gagner de l'argent, vite." Un coup de sonnette. C'est Damien, son petit ami. Lara s'en va. Vivre sa vie...

*Les prénoms ont été changés.



**Pages suivantes :
ils se battent
contre l'exclusion.**

ATD Quart Monde dans le Val-d'Oise

À la maison Quart Monde du Val-d'Oise, on lutte contre l'isolement des personnes en grande précarité. Par la visite des familles, avec la bibliothèque de rue et l'université populaire, les permanents et les bénévoles montrent à ces personnes, souvent isolées, qu'il est possible d'agir ensemble. Ils les accompagnent dans leurs démarches d'accès au logement, aux soins, à une scolarité, à la culture...

■ ATD Quart Monde
Val-d'Oise,
55 rue du Professeur-Dastre
95120 Ermont
Tél. : 01 34 44 00 00
atdvaldo@atd-quartmonde.org



ILS SE BATTENT CONTRE L'EXCLUSION

De nombreuses associations mènent des actions très diverses pour que les plus pauvres puissent vivre dignement dans notre société. Exemples.

ATD Quart Monde

L'HISTOIRE



Fondé par le père Joseph Wresinski en 1957, le Mouvement ATD Quart Monde organise, avec les plus pauvres, des actions pour qu'ils défendent

leur dignité. Joseph Wresinski se bat pour que les plus démunis soient représentés au Conseil économique et social (CES : organe consultatif qui propose des textes de loi à l'Assemblée nationale). En 1979, c'est chose faite : Joseph Wresinski entre au CES et rédige un rapport sur la grande pauvreté. Le 17 octobre 1987, 100 000 personnes se réunissent au Trocadéro pour faire respecter les droits de l'homme : la Journée du refus de la misère est née. Le père Joseph Wresinski meurt le 14 février 1988.

QUELLES ACTIONS ?

Les bibliothèques de rue

Elles vont à la rencontre des enfants là où ils sont : au milieu d'une cité ou près des caravanes. Sur une couverture, les enfants et les parents s'assoient et feuilletent les ouvrages. Le pari : que la lecture devienne un plaisir pour les petits et pour les grands.

Les universités populaires

Elles sont organisées par les plus pauvres et les permanents du mouvement. Chaque mois, une personnalité est invitée pour débattre d'un thème. "C'est très fort d'entendre les gens de la rue s'exprimer à égalité avec des personnes influentes, raconte une responsable du mouvement. On découvre que les gens du quart-monde ont des choses à nous dire et à nous apprendre."

futur



“ Je parle savoir, je parle de bibliothèques, je parle de jardins d'enfants, je parle de rattrapage scolaire. Je parle de l'apprentissage d'un métier, des moyens de faire un homme libre. ”

JOSEPH WRESINSKI



Le Samu social

Depuis 1993, les "équipes mobiles d'aide" sillonnent les rues et proposent un hébergement.

SAMU SOCIAL

35 rue Courteline, 75012 Paris.
Numéro d'urgence : 115
www.samusocial-75.fr

Les Restos du Cœur

Créés par Coluche en 1985, on les connaît pour leur distribution de repas chauds pendant l'hiver. Mais ils mènent aussi des actions au niveau de la santé, du logement et de l'insertion.

LES RESTOS DU CŒUR

8 rue d'Athènes, 75009 Paris.
www.restosducoeur.org

L'association Emmaüs

Créée par l'abbé Pierre en 1953, elle propose des repas chauds et des hébergements d'urgence. Elle mène également des actions d'insertion.

ASSOCIATION EMMAÛS

32 rue des Bourdonnais, 75001 Paris.
www.emmaus-france.org

Le Secours catholique

Cette association gère des centres d'accueil et d'hébergement. Elle organise aussi des actions auprès des pouvoirs publics afin de faire évoluer les lois.

SECOURS CATHOLIQUE

106 rue du Bac, 75007 Paris.
www.secours-catholique.asso.fr

Le Secours populaire

Dans ses 1 232 permanences d'accueil, il offre un soutien sur le plan matériel, médical, moral et juridique aux familles en difficulté.

SECOURS POPULAIRE FRANÇAIS

9/11 rue Froissart, 75140 Paris.
www.secourspopulaire.fr



espoir

Les actions politiques

>4 OCTOBRE 1945

La Sécurité sociale est créée.

>10 DÉCEMBRE 1948

La Déclaration universelle des droits de l'homme est adoptée par l'assemblée des Nations unies.

>1^{er} DÉCEMBRE 1988

Création du RMI (revenu minimum d'insertion) pour les plus démunis.

>27 JUILLET 1998

La loi contre l'exclusion est votée. Elle rappelle le droit des gens à vivre dans des conditions décentes.

>5 MARS 2007

La loi Dalo oblige l'État à trouver un logement décent à tout citoyen.

>28 NOVEMBRE 2008

Adoption du RSA, le revenu de solidarité active, qui veut favoriser le retour à l'emploi (il remplace le RMI).

dignité



© PHOTOS AFP

© REA

Pages suivantes :
et toi, que peux-tu faire ?



ET TOI, QUE PEUX-TU FAIRE ?

10 conseils pour oser la rencontre avec ceux qui risquent d'être exclus.



ce qu'il faut retenir

> En France, 7,9 millions de personnes vivraient en dessous du seuil de pauvreté.

> Les personnes en situation de pauvreté souffrent d'un manque de reconnaissance.

> On peut combattre la pauvreté avec ceux qui en souffrent car ils sont acteurs de leur vie et non pas des assistés.

1 Observe si, dans ta classe, il y a un élève en difficulté. Et va à sa rencontre.

2 Propose à ton prof d'organiser des duos d'aide aux devoirs.

3 Mets-toi au rythme de celui qui a le plus de mal.

4 Aide les plus jeunes dans la découverte de la lecture.

5 Redonne confiance à l'autre en discutant et en jouant avec lui.

6 Fais attention à la façon dont on parle des "SDF". Ce sont d'abord des personnes.

7 Regarde autour de toi, ose un sourire, une parole...

8 Réagis quand les journaux ou des émissions de télévisions racontent des "âneries" sur les plus démunis.

9 Regroupe-toi avec d'autres pour dire "non à l'injustice".

10 Rejoins une association.



Conseils pour un exposé

Commence par bien définir le thème que tu veux aborder. Vas-tu parler de la grande pauvreté ? Des personnes sans abri ?

Trouve les bonnes informations, dans ce dossier bien entendu, mais aussi dans des ouvrages disponibles au CDI.

Nous t'en conseillons trois :

Je serai cascadeur, de Detty Verreydt, éd. Quart Monde, 8 €.

La Boîte à musique, de Jean-Michel Defromont, éd. Quart Monde, 8 €.

C'est trop cher - pourquoi la pauvreté, éd. Autrement Junior, 7,95 €.

Tu peux aussi consulter le site www.tapori.org et www.atd-quartmonde.fr
Une mallette pédagogique est téléchargeable sur ce site.



Participe à l'opération "Une carte pour se parler"

lancée par le **Monde des ados**
et **ATD** Quart Monde!



Comment faire?

Écris, ci-dessous, un message, un poème,
ou fais un dessin sur le thème :
se parler, quelles que soient nos différences,
nos cultures, nos origines...

On compte sur toi!

Découpe la carte postale et envoie-la au **Monde des ados**.
Si tu veux diffuser plus largement cette carte, tu peux l'éditer
sur www.tapori.org, www.atd-quartmonde.fr
et www.fleuruspresse.com



Ton message ou ton dessin



Nom : Prénom :
Adresse :
Code postal : Ville : Classe :
Âge : e-mail :

Pour son numéro 200 et dans le cadre du 20^e anniversaire de la
Convention internationale des droits de l'enfant,
le **Monde des ados** lance l'opération

"Une carte pour se parler"

L'idée, c'est de vous permettre d'écrire un message pour dire combien
il est important de se parler, quelles que soient **nos différences**,
nos cultures, **nos origines**...

Nous les regrouperons et les afficherons sur une fresque
lors de l'anniversaire de la Convention des droits de l'enfant
en novembre 2009.

futur

espoir

dignité

*Cette opération, organisée avec ATD Quart Monde et Tapori, a reçu le soutien de l'association
Georges-Hourdin qui défend les initiatives permettant l'expression des personnes
et des communautés victimes de la pauvreté et de l'exclusion.*



Monde des ados
"Une carte pour se parler"
8, rue Jean-Antoine-de-Bailly
75212 Paris cedex 13

T 09032 - 200 - F: 4,50 €



PRESSE JUNIOR